






“siendo consciente del especial valor social que 
tiene para esta tierra que una empresa quiera 
seguir creciendo aquí por lo que supone en 
términos de fijación de población de generación de 
un presente y de un futuro para la gente de 
Extremadura que no tenga la necesidad ni la 
obligación de tener que irse a otros territorios a 
poder labrarse un futuro y una familia”

“Las infraestructuras de transporte y comunicaciones son 
para conectar interna y exteriormente y requieren 
continuidad entre fronteras.”

“Es importante hacer un esfuerzo de comunicación y 
comprensión que permita unir intereses, voluntades y 
compromisos con otras entidades y colectivos que también 
trabajan en mejorar el futuro de estos territorios que, en 
definitiva, compartimos entre todos.”

 “Nosotros no nos resignamos ni nos conformamos y es 
necesario que entre todos consigamos que las cosas 
sucedan de verdad y a tiempo.”

“todos somos conocedores de que la inversión en 
infraestructura en concreto en el transporte es un motor 
para el crecimiento y el desarrollo económico de cualquier 
territorio”

 “países de alto crecimiento y nivel de compe88vidad son 
aquellos que cuentan con las infraestructuras más modernas 
y eficientes”

“la infraestructura adecuada permite también una mayor 
internacionalización de la empresa”

José Luis López Morales
Director de Relaciones Ins0tucionales Ibercaja 

Pilar Acosta. Sudoeste Ibérico Redes
Gran Hotel Don Manuel

Ignacio Grajera Barrera
 Alcalde de Badajoz
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“este espacio es un espacio que permite estando conectados hacer 
una gran mega región en el sudoeste ibérico de veinte millones de 
habitantes sobre la que podemos crecer de manera sostenible”

¿Cuándo estará el tren? Es la pregunta que siempre nos hacen. 
Cada día hay que avanzar en mejorar las infraestructuras y los 
servicios y cuando se terminen las que obras en la actualidad 
previstas, con seguridad tenemos que estar luchando por otras que 
ya existen con normalidad en otros territorios. 

Antonio García Salas 

Propuestas 2023.
CSOI
“y por los que se han ido por los que estamos y por los 
que vienen es una responsabilidad de todos nosotros 
hacer que las cosas ocurran”

“no nos sen0mos Sudoeste Ibérico en Red propietarios de nada, 
nos sen0mos responsables de impulsar algo y responsable de 
hacerlo más legí0mo posible”



“Com estas novas infraestruturas nós esperamos que durante o próximo ano,
consigamos dar já um serviço melhor um serviço Ferroviário sempre entre as duas
capitais ibéricas”

“Mas o Sudoeste Ibérico não é só a ligação entre as duas capitais (…), é de
conseguir perspe8var para o futuro”

“evoluir para uma situação em que haja de facto uma facilidade de transporte quer
que passageiros quer mercadorias entre os nossos dois países vizinhos e sobretudo
nestes territórios que se encontram junto à Fronteira”

“Queremos dotar a España y a Extremadura de un sistema de transporte moderno eficaz y sostenible en 
el corto, en el medio y en el largo plazo, que sea referencia en España, en Europa y en el resto de Mundo”

“Desde el Ministerio debemos ser receptivos a las peticiones de los territorios, pues ellos conocen desde 
el terreno las verdaderas carencias y necesidades”

“Desde el Ministerio y desde toda España se está reaccionando para recuperar el tiempo perdido, estamos 
planificando, presupuestando, estamos impulsando infraestructuras necesarias históricamente 
reclamadas”

“Hoy tenemos realidades que presentar ante los extremeños en las cuales tenemos que seguir 
profundizando”

“La próxima actuación será la electrificación entre Plasencia y Badajoz que estará completada en pocos 
meses”

“Este año se va a licitar el estudio de viabilidad de la línea ferroviaria entre Plasencia y León”

“Nuestra vocación europea es también una vocación ibérica y de interconexión con Portugal”

David Lucas Parrón. 
Secretario de Estado de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana. Gobierno de España

Situación y expectativas de las nuevas 
infraestructuras Ferroviarias Ibéricas

Frederico Francisco. 
Secretario de Estado de Infraestruturas. 
Gobierno de Portugal



“Las conexiones del Sudoeste Ibérico no 
debemos reducirlas a la de Madrid con 
Lisboa, hay que completarla con los 
kilómetros que faltan de carretera entre 
Moraleja y Castelo Branco, así como la 
conexión ferroviaria de Plasencia con 
Salamanca, que permita recuperar una 
conexión milenaria Norte –Sur, hay que 
empezar un proceso que sabemos que no 
es inmediato”

“No podemos crecer si no tenemos esa 
infraestructura, sí queremos prosperidad, 
tenemos que tener infraestructuras”

“Estamos viviendo la mayor Revolución 
Industrial que está teniendo nuestra 
generación, no la perdamos, una vez más 
por faltas de infraestructuras”

“es urgente recuperar esta conexión e ir 
haciendo pasos para que el plazo más corto 
posible se recupera”

“el AVE es también un factor multiplicador de 
riqueza en las zonas por donde pasa es un 
elemento fundamental para fijar población en 
las zonas intermedias”

“movimiento entre España y Portugal es 
extraordinario el año pasado volvimos a batir 
absolutamente todos los récords”

“el movimiento comercial e intercambio 
comercial entre España y Portugal supera ya 
los 48 mil millones de euros”

“es muy importante que ese intercambio 
comercial vaya también asociado a un 
incremento de riqueza entre las zonas 
transfronterizas”

“Temos de fazer um esforço para
convencer os Governos da nossa
necessidade absoluta de melhorar e
construir infraestruturas, das que
necessitamos”

“Sofremos mais porque o desenvolvimento
das nossas empresas sem acessibilidade e
sem comunicação é muito mais
complicado”

“Parece que estão todos muito calmos à
espera de que se termine a ligação Évora
com Elvas, mas isso é insuficiente, há que
continuar a planificar tudo o que ainda falta”

“Não tem sentido que neste momento
Madrid e Lisboa não tenham uma ligação
direta via ferroviária, é surpreendente, e
parece que já nos acomodamos”

“La falta de infraestructura está frenando nuestro 
desarrollo está frenando nuestro futuro”

“Es muy importante que desde el tejido 
empresarial se impulse para visualizar las 
carencia y reclamar la necesidad que tenemos de 
infraestructuras”

“En toda Europa las zonas transfronterizas son 
zonas de intenso comercio y desarrollo 
empresarial, menos en la zona fronteriza ibérica, 
que la falta de infraestructuras impiden el 
desarrollo”

“Las empresas debemos seguir asis8endo y 
apoyando estos foros y ac8vidades 
reivindica8vas desde la sociedad civil”.

“Imaginemos que ya tenemos las 
infraestructuras, y ya tenemos que estar 
pensando como hay que aprovecharlas” 

Mariano García Sardiña. Presidente 
Cámara Comercio de Badajoz

Diego Hernández Pavón. 
Vicepresidente Cámara Comercio 
de Cáceres 

Miguel Seco. Presidente Cámara
Comercio Ind. Luso-Espanhola 

Jorge Pais. Vicepresidente de 
AIP-CCI

Apoyo Ibérico de las Cámaras de Comercio  
empresarial al Corredor Sudoeste Ibérico



“Castilla- La Mancha se 
encuentra en una situación 
privilegiada en infraestructuras y 
en flujos ibéricos, por donde 
pasan los ejes centrales del 
Corredor Mediterráneo y el 
Atlántico, pero con una gran 
descompensación con sus 
conexiones con el Oeste, siempre 
se ha hablado de las diferencias 
Norte – Sur, pero ya es hora de 
hablar de las 
descompensaciones Este- Oeste”

“Seguimos reivindicando 
infraestructuras al Ministerio de 
transporte conjuntamente con 
Sudoeste Ibérico en Red porque 
son totalmente necesarias, Si 
tuviéramos estas infraestructuras 
de conexiones con el Oeste 
impulsaría un mayor desarrollo 
económico y social para nuestros 
territorios”

“Tenemos pendiente la DIA del 
estudio informativo de la Línea de 
Alta Velocidad, pero para poder 
tener una solución hay que contar 
con las visiones y necesidades de 
los territorios, y estamos seguros 
que pronto habrá una solución 
acordada” 

“Somos vizinhos e partilhamos as
dificuldades, bem como também
uma longa história. O Alentejo é um
extenso território de baixa
densidade populacional que, à
semelhança com a Extremadura,
tem que considerar todas as
particularidades para chegar a
todos.”

“Quando nos mostramos unidos,
quando juntamos os nossos
esforços como hoje, há uma forte
demonstração, conseguimos fazer
as coisas muito melhor, e por isso,
este projeto será uma realidade até
aos últimos objetivos. Faremos um
caminho com muitas dificuldades,
mas é um objetivo estruturante
para o desenvolvimento do
território e das suas empresas”

“Sines é uma porta de entrada na
Europa e que necessariamente
tem que estar ligada de forma
sustentável a Lisboa e a Madrid”

“Neste projeto coletivo, contam
com a Comissão da Coordenação
Regional do Alentejo como sócio,
de maneira sincera e permanente.
Contam connosco.”

Rubén Sobrino García.  
Director General de Transportes 
de la Junta de Castilla-La Mancha

Carmen Carvalheira. 
Vice-presidente CCDR-Alentejo

El impulso y compromiso 
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David Pérez García. 
Consejero de Transporte e
 Infraestructuras de la 
Comunidad de Madrid

Leire Iglesias 
Consejera de Movilidad, 
Transportes y Vivienda de la 
Junta de Extremadura

“Para la Comunidad de Madrid es una 
oportunidad y una obligación ins8tucional 
par8cipar en este Foro, y expresar de una 
manera muy clara nuestro apoyo y 
compromiso con el fortalecimiento de las 
comunicaciones entre Madrid – Extremadura 
y Lisboa, y el trabajo conjunto de las 
Comunidades Autónomas presentes para 
conseguir entre todos una mayor fuerza y 
unión entre pueblos que todos tenemos la 
necesidad y el deseo de estrechar vínculos. 
Hoy Madrid está aquí para manifestar 
nuestro compromiso.

“Las infraestructuras de transportes, las 
comunicaciones no son solo un elemento 
para poder trasladar personas o mercancías, 
sino que son también un factor de 
compe88vidad muy importante, y son el 
instrumento más eficaz para la cohesión y 
equilibrio territorial”

 “Es algo de sen8do común, una comunidad 
Autónoma como Extremadura 8ene que 
tener unas comunicaciones a la altura del 
siglo XXI”

“Ya no es momento de palabras, es momento 
de resultados. No bastan medias soluciones, 
no bastan plazos que no se cumplen, 
necesitamos realidades. Es trabajar jusntas 
todas las administraciones para fortalecer 
este eje Sudoeste Ibérico”

“Es muy importante que impulsemos y nos 
comprometamos que todas las previsiones 
y presupuestos se hagan realidad, y 
especialmente con los compromisos que 
están en marcha en estos momentos”

“Este año debe entrar en servicio la 
electrificación entre Plasencia y Badajoz, 
debe darse un salto hasta casi la 
finalización del bypass de Mérida y la el 
ERTMS, debe estar aprobado el estudio 
informativo y DIA de Castilla – la Mancha, 
se están finalizando los accesos a las 
estaciones de alta velocidad, se está 
licitando la duplicación de la vía entre 
Mérida y Aljucén, se tiene que aprobar el 
estudio funcional de la estación de 
Plasencia, debe licitarse el estudio de 
viabilidad de la conexión ferroviaria entre 
Plasencia y Salamanca, que continúen las 
mejoras ya en ejecución de la conexión 
con Brazatortas y se licite su 
electrificación, y que se finalicen las 
terminales ferroviarias de mercancías y 
que se inicie la gestión,…”

“Hay algo que ya es indiscutible, que la 
primera conexión de alta velocidad entre 
España y Portugal va a ser por 
Extremadura, eso ya no puede tener la 
menor duda”

El impulso y compromiso 
político territorial (2/2)







Manuel Vázquez Calleja
Sudoeste Ibérico en Redes
Consejero Delegado de 
Grupo CONESA

Tras el desarrollo de este VIº Foro del Corredor Sudoeste Ibérico 
organizado por la plataforma Sudoeste Ibérico en Red, pero abierto a 
todas las organizaciones, entidades y personas independientes que 
quieran participar en este movimiento por el impulso de las conexiones, 
proponemos las siguientes conclusiones que haremos llegar a los 
responsables políticos e institucionales, medios de comunicación y 
opinión pública en general, para crear las condiciones que hagan posible 
estos objetivos:

1.- CONEXIONES DE ESPAÑA Y PORTUGAL. 
2.- MACRO-REGIÓN DEL SUDOESTE IBÉRICO. 
3.- CONEXIÓN DIRECTA LISBOA – MADRID EN 2023. 

4.- ELECTRIFICACIÓN DE LA CONEXIÓN FERROVIARIA MADRID – 
LISBOA EN 2026.

5.- LINEA DE ALTA VELOCIDAD MADRID – LISBOA EN 2030. 
6.- RED DE INFRAESTRUCTURAS. 
7.- TRANSPARENCIA Y CREDIBILIDAD.

CONCLUSIONES



1.- CONEXIONES DE ESPAÑA Y PORTUGAL.
Creemos que la principal causa de la situación de aislamiento y desconexión del Sudoeste Ibérico es el histórico distanciamiento 
y desconfianza de los dos estados ibérico. Como primera reflexión instamos a profundizar en el acercamiento y colaboración de 
los dos países para afrontar problemas comunes, y como principal reto Coser la Raya en sus máximas posibilidades. No debe 
crearse un enfrentamiento, o instar a prioridades genéricas, entre las distintas alternativas territoriales que en todo caso son 

compatibles y complementarias, sino que cada una debe tener el máximo ritmo que permitan las circunstancias. Estas 
conexiones multimodales; de ferrocarril, carreteras, energéticas, digitales e hidráulicas permitirán el máximo aprovechamiento de 
todos los recursos y capacidades existentes y que los dos países afronten con mayor fortaleza los retos de futuro ante Europa y 

ante el Mundo.

2.- MACRO-REGIÓN DEL SUDOESTE IBÉRICO.
Hoy día las ciudades y las regiones presentan grandes debilidades consideradas aisladamente y de manera independiente por su 

baja masa crítica, económica y poblacional, ante un mundo globalizado y de megaciudades, por lo que se hace cada vez más 
necesario unir esfuerzos en Macro-Regiones Trasfronterizas que se posicionen en un Mundo sin fronteras. Esta necesidad se 
hace más evidente para desarrollar inversiones en infraestructuras y redes interconectadas. En este sentido es importante que 
las distintas entidades, públicas y privadas, del Sudoeste Ibérico unan sus voluntades y esfuerzos para afrontar los retos de su 
presencia en el mundo, generando corredores y flujos que transcurran por sus territorios de manera entrelazada, superando las 

tradicionales fronteras nacionales y regionales. El Sudoeste Ibérico agrupa a más de 20 millones de habitantes de España y 
Portugal en un territorio de grandes recursos y oportunidades que conectados y enfocados a su posicionamiento dentro de la 
Unión Europea y su proximidad al Atlántico y a África, lo hacen singular y de extraordinaria situación geoestratégica global. 

Instamos a la colaboración y trabajo conjunto de las regiones del sudoeste ibérico para afrontar los retos actuales en un mundo 
cada vez más turbulento e incierto y especialmente en el desarrollo y reivindicación de infraestructuras que den resiliencia y 

robustez al territorio.
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3.- CONEXIÓN DIRECTA LISBOA – MADRID EN 2023.
No puede entenderse ni aceptarse que no exista una conexión directa diaria por ferrocarril entre las dos capitales ibéricas. Cada 

día más de 5.000 personas vuelan entre Madrid y Lisboa usando el aeropuerto Adolfo Suarez de Madrid, siendo su vuelo 
internacional con mayor número de pasajeros. En los últimos 9 meses está superando cada mes las cifras pre-pandemia. Por 

otra parte el aeropuerto Humberto Delgado de Lisboa pasó de 13 millones de pasajeros en 2009 a 31 millones en 2019, lo que 
empezó a manifestar problemas de insuficiente capacidad para absorber la demanda. En los últimos meses está superando las 

cifras pre-pandemia lo que hace previsible que en pocos meses vuelvan a repetirse situaciones habituales de retrasos y 
cancelaciones de vuelos.  Es necesario poner en marcha con la máxima urgencia en este año 2023 un servicio diario directo de 
ferrocarril entre Madrid y Lisboa usando las actuales infraestructuras disponibles por la “Linha do Leste”, sin esperar, al menos 

dos años más, a que estén en servicio las actuales infraestructuras en construcción entre Évora y Elvas. No es aceptable que en 
la actualidad la única posibilidad de viajar en tren entre Lisboa y Madrid requiera usar tres trenes y realizar dos transbordos con 

una duración de nueve horas y media. Es necesario dar una solución inmediata a esta conexión.

4.- ELECTRIFICACIÓN DE LA CONEXIÓN FERROVIARIA MADRID – LISBOA EN 2026.
En este año 2023 está comprometida la entrada en servicio de la electrificación de la línea de ferrocarril entre Badajoz y 

Plasencia. Parece razonable prever que en el 2025 estará la línea completamente electrificada entre Lisboa / Sines y Plasencia. 
En la actualidad entra dentro de lo posible que en 2026 pueda estar la conexión con Madrid completamente electrificada tanto en 

los tramos por el norte, entre Plasencia y Humanes (Madrid), como en la conexión entre Mérida y Puertollano, que permitirá 
conectar también con el Corredor Mediterráneo. Instamos a los poderes públicos responsables, tanto del Gobierno Central como 
Europeos a que movilicen todos los recursos técnicos, administrativos y financieros, para hacerlo posible licitando en este año los 
concursos necesarios. Hay razones sobradas medioambientales, económicas y sociales que justifican este esfuerzo específico.
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5.- LINEA DE ALTA VELOCIDAD MADRID – LISBOA EN 2030.
Las conexiones de pasajeros de alta velocidad y de mercancías entre Lisboa/Sines y Madrid forman parte del Corredor Atlántico en su 
configuración de Red Básica Transeuropea de Transportes (RTE-T / TNT-T). Esta red básica europea debe estar concluida en 2030 

según lo exige la Unión Europea y con esta condición está siendo financiada. Nos hubiera gustado que hubiera sido mucho antes, pues 
así se habían comprometido desde hace dos décadas los distintos responsables políticos pues ha formado parte desde su primera 

configuración oficia en 2004 de esta red básica. Es por ello que instamos a los poderes públicos a que se realicen todas las actuaciones 
necesarias para que puedan estar terminadas y en servicio en 2030. Para ello nada es más importante en España como que este decidida 
y con Declaración de Impacto Ambiental aprobado todo el tramo pendiente entre Madrid y Oropesa. Cada día de retraso en esta decisión 

es un día de retraso acumulado al ya existente. Esta es una decisión urgente que no debe estar sometida a razones ajenas a la propia 
dinámica de la solución técnica.

6.- RED DE INFRAESTRUCTURAS.
El Corredor ferroviario de la RTE-T entre Madrid y Lisboa/ Sines, dentro del Corredor Atlántico, siendo de gran importancia para vertebrar 
el territorio y de trascendencia simbólica para paliar el aislamiento, es insuficiente sin una superposición de redes de infraestructuras que 

impulsen el desarrollo, refuercen las oportunidades, generen inversiones, fijen la población y retengan y atraigan talento: redes 
ferroviarias, de carreteras, energéticas, digitales e hidráulicas. Especialmente importante en estos momentos supone destacar la 

necesidad de infraestructuras y gestión hidráulicas que garanticen el futuro de la agricultura y la industria agroalimentaria, la energética y 
la digital y así como la biodiversidad y el medio ambiente.

7.- TRANSPARENCIA Y CREDIBILIDAD.
Los muchos incumplimientos de plazos, unos motivados por problemas técnicos, pero muchos otros por falta de voluntad política y 

priorización de otros intereses territoriales y políticos, ha generado un estado de desconfianza y de falta de credibilidad en la sociedad en 
general, cuando no de conformismo o resignación. Es necesario recuperar las expectativas y la credibilidad en el proyecto. Para ello 
instamos a los responsables públicos a garantizar la transparencia en la situación de las obras y las previsiones racionales. Somos 

conscientes de que el desarrollo de los proyectos y los ciclos económicos pueden generar cambios en las previsiones, pero es 
imprescindible que cada vez que ocurran acontecimientos que hagan varias los planes y programaciones así como periódicamente se 
ofrezca información veraz. Instamos a que trimestralmente se elabore desde los responsables políticos un informe público que permita 
tener previsiones revisadas y justificadas para que desde la sociedad civil y el tejido empresarial pueda anticipar sus decisiones con el 

menor riesgo e incertidumbre posible..
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